
ر زوجها مُ ر عُ صَ 220745 - والد زوجها يعتقد أن عدم لُبسها للأسورة يسبب قِ

السؤال

قال لي أبو زوجي : إنه يجب علي لبس الأسورة طيلة الوقت ، وإذا لم أفعل فإن حياة زوجي ستتناقص وتقل ،
وقال : بأن هذا أمر تعلمه من الكبار في السن ، فقلت له : إن هذه خرافة ، وإن الإسلام ينافي ذلك ، فقال لا بدَّ من

اتباع آراء الكبار والأخذ بتعاليمهم ، فما نصيحتكم ؟

الإجابة المفصلة

أولا :
من الأمور المقررة لدى المسلم أن الله قدر مقادير الخلائق عنده ، من قبل أن يخلقوا

بزمن سحيق .
ثم قدر ذلك ، تقديرا آخر ، وكتبه لكل إنسان ، وهو في بطن أمه ؛ ففي حديث عبد الله

بن مسعود رضي الله عنه :
وَ هُ لَّمَ ، وَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ نَا رَ ثَ دَّ ” حَ

هِ نِ أُمِّ ي بَطْ عُ فِ مَ جْ مْ يُ كُ دَ وقُ : ) إِنَّ أَحَ دُ صْ قُ الْمَ ادِ الصَّ
كُونُ مَّ يَ لِكَ ، ثُ لَ ذَ ثْ ةً مِ لَقَ كُونُ عَ مَّ يَ ا ، ثُ مً وْ ينَ يَ بَعِ أَرْ

لِكَ . لَ ذَ ثْ ةً مِ غَ ضْ مُ
بُ تَ كْ يُ اتٍ ، فَ لِمَ بَعِ كَ أَرْ ا بِ لَكً هِ مَ لَيْ ثُ اللَّهُ إِ عَ بْ مَّ يَ ثُ

يهِ خُ فِ نْفَ مَّ يُ يدٌ ثُ عِ يٌّ أَوْ سَ قِ شَ هُ ، وَ قُ زْ رِ لُهُ ، وَ أَجَ لُهُ ، وَ مَ عَ
وحُ .. ( متفق عليه . الرُّ

هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ جُ النَّبِيِّ صَ وْ ةَ ، زَ يبَ بِ الَتْ أُمُّ حَ ولهذا لما قَ
لَّى اللَّهُ ولِ اللَّهِ صَ سُ ي رَ جِ وْ نِي بِزَ عْ تِ مَّ أَمْ لَّمَ : ) اللَّهُ سَ وَ
ةَ ( . يَ اوِ عَ ي مُ بِأَخِ انَ ، وَ يَ فْ أَبِي أَبِي سُ بِ لَّمَ ، وَ سَ هِ وَ لَيْ عَ
أَلْتِ اللَّهَ دْ سَ لَّمَ : ) قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ الَ لها النَّبِيُّ صَ قَ

ةٍ ، لَنْ ومَ سُ قْ اقٍ مَ زَ أَرْ ةٍ ، وَ ودَ دُ عْ امٍ مَ أَيَّ وبَةٍ ، وَ رُ ضْ الٍ مَ جَ لِآ
لَوْ لِّهِ ، وَ نْ حِ ئًا عَ يْ رَ شَ خِّ ؤَ لِّهِ ، أَوْ يُ لَ حِ بْ ئًا قَ يْ لَ شَ جِّ عَ يُ

ابٍ ذَ ي النَّارِ ، أَوْ عَ ابٍ فِ ذَ نْ عَ كِ مِ يذَ عِ أَلْتِ اللَّهَ أَنْ يُ نْتِ سَ كُ
لَ ( رواه مسلم )2663( . أَفْضَ ا وَ رً يْ رِ ؛ كَانَ خَ بْ ي الْقَ فِ

هذا والدعاء من أعظم أسباب حصول المطلوب ، والنجاة من المرهوب ؛ لكنه أخبرها أنه لا
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يغير في العمر الذي هو في معلوم الله أن يكون للعبد ؛ فكيف بطلب زيادة ذلك أو
نقصانه ، بسبب غير مشروع ، بل بسبب بدعي شركي .

قال النووي رحمه الله :
ةٌ لَا رَ دَّ قَ اقَ مُ زَ لْأَرْ ا الَ وَ جَ ي أَنَّ الْآ رِيحٌ فِ يثُ صَ دِ ا الْحَ ذَ هَ ” وَ

لِ ، لْأَزَ ي ا هُ فِ لِمَ عَ الَى وَ عَ هُ اللَّهُ تَ رَ دَّ ا قَ مَّ رُ عَ يَّ غَ تَ تَ
لِكَ ” . نْ ذَ ةً عَ يقَ قِ ا حَ هَ صُ نَقْ ا وَ هَ تُ ادَ يَ يلُ زِ حِ تَ سْ يَ فَ

انتهى من ” شرح مسلم ” )1/152( .
ثانيا :

هذه الأسورة : إذا كانت تلبس بغرض إطالة العمر ، عمر من يلبسها أو غيره ، أو كانت
تلبس لأجل ذلك من المقاصد الاعتقادية ، من جلب نفع ، أو دفع ضر ، ولم تكن لمجرد

الزينة ؛ فإن لبسها بهذا الغرض : محرم ، وهي من ” التمائم ” التي كان يتعلقها أهل
الجاهلية لذلك الغرض .

ولَ اللَّهِ سُ تُ رَ عْ مِ الَ : سَ دِ اللَّهِ بن مسعود رضي الله عنه قَ بْ نْ عَ فعَ
ائِمَ مَ التَّ قَى وَ ولُ : ) إِنَّ الرُّ قُ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ

كٌ ( رواه أبو داود )3883( وغيره ، وصححه الألباني في ” صحيح رْ لَةَ شِ وَ التِّ وَ
الجامع ” )1632(.

التمائم : جمع تميمة وهي ما يعلق بأعناق الصبيان أو الكبار أو يوضع على البيوت أو
السيارات من خرزات وعظام لدفع الشر – وخاصة العين – ، أو لجلب النفع .

وينظر جواب السؤال رقم : )10543( ، ورقم :
. )126359(

ثالثا :
لا يجوز طاعة والد الزوج ، أو الوالد ، أو غيرهما من الكبار ، فيما يأمر به الشخص

من معصية الله ؛ فإنه لا طاعة لمخلوق في معصية الخالق ؛ وإنما الطاعة في المعروف ،
كما قال النبي صلى الله عليه وسلم .

لكننا ننصحك بأن تتلطفي في بيان الحكم الشرعي لوالد زوجك ، وإذا أمكنك أن تطلعيه
على بعض أقوال أهل العلم وفتاواهم في ذلك الشأن فهو حسن ، واستعيني أيضا بزوجك في

نصحه وبيان الحكم الشرعي في مثل ذلك .
يسر الله لك أمرك ، وأعانك على سداد القول والعمل .

والله أعلم .
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